
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 23 DE SETIEMBRE DE 1808.

GRAN BRETAÑA.

Londres 10 de agosto.

Se ha publicado un poema histórico de Mr. Agg, cuyo título es *la Aurora de la libertad en el continente europeo, ó la pelea de los patriotas españoles por la independenciam de su país.*

La comision encargada del fondo patriótico ha votado un premio considerable á Mr. Dali, capitan del navío de S. M. el *Cometa*, por el valor y zelo que manifestó en la destruccion de los almacenes de S. Salvador y Fortsedra á la entrada del puerto de Santander, quando los francoeses entraron en esta ciudad. La explosion de los almacenes le causó una herida peligrosa. Esta expresion de gratitud hecha por la mencionada comision, manifiesta el vivo interes que toma en la causa de los patriotas españoles.

Se han enviado transportes con víveres y provisiones á las colonias danesas del estrecho de Davis, en consecuencia de las representaciones que han hecho al gobierno sobre su miseria actual.

Ninguna expresion basta para describir el júbilo que causó en esta metrópoli la noticia de oficio de la rendicion de Dupont, que se recibió anteayer. Aunque siempre confiábamos en el valor de los patriotas, temíamos sin embargo que pudiese el ejército frances recibir refuerzos de Madrid, los quales hubieran hecho mui costosa la victoria. Ya en fin han probado el ardimiento de un pueblo libre. A la rendicion de Dupont seguirá en breve la de Junot. Sir Arthuro Welleslei, que desembarcó en Figueiras, se hallaba, segun las últimas noticias, á dos jornadas de Lisboa.

El último correo de Gothenburgo traxo la noticia de que el Rei de Suecia habia llegado al ejército de Finlandia, y que el 24 del pasado tenia su quartel general en Carlbi. Esto desmienten las noticias de Copenhague y las gazetas de Holanda, que aseguran la rendicion del ejército sueco al ruso en fecha anterior al 24.

Las cartas particulares de Gothenburgo hablan de suspension de hostilidades entre Dinamarca y Suecia. La paz entre estas dos potencias se hará en el momento que la corte de Copenhague logre substraerse al tiránico influxo del Corso. Aseguran tambien la llegada de un buque de Bremen desde Riga á Carlserona, cuyo capitan escribe que en esta última plaza solo se hablaba de las negociaciones entre Rusia é Inglaterra, y que en la Polonia rusa se juntaban muchas tropas.

Los suecos han reconquistado á Vasa. El baron de Stediack, último embaxador de la corte de Estockolmo en Rusia, apenas llegó á Carlserona,

recibió orden de ir á Finlandia, se cree que con el objeto de entablar negociaciones con el Emperador Alexandro. (*Gazeta de Sevilla núm. 30.*)

PORTUGAL.

Obidos 21 de agosto.

El ejército ingles, compuesto de 17⁰⁰ hombres, se puso en marcha hácia las Caldas el día 4 del corriente. Apenas los franceses tuvieron noticia de que se iba aproximando, huyeron precipitadamente desde Aljubarrota hasta Obidos, sin detenerse á disparar un solo tiro. El 15 al entrar los ingleses en Obidos fueron acometidos de las guardias avanzadas francesas, que se pusieron tambien inmediatamente en huida, incorporándose al ejército de Tomiers y Delaborde, que estan acampados media legua mas allá de Obidos en los lugares que llaman la Rolissa y Columbeira.

En este parage se trabó en el día 17 la mas obstinada batalla; y sin embargo de la posicion ventajosa que ocupaban los franceses, pues eran dueños de las alturas de los montes circunvecinos, los ingleses los arrojaron de sus puestos; y batiéndolos con artillería, los obligaron á huir en el mayor desorden, y persiguieron hasta la Cruz de la Misericordia, que está mas allá del lugar de la Zambujeira. En esta accion tan gloriosa tuvieron parte los cazadores de Oporto, que acompañaron á los cazadores ingleses por los altos de la montaña, que estaba bastante embarazada y llena de espesas malezas.

Duró el combate desde las 8 de la mañana hasta las 5 de la tarde: la obstinacion de uno y otro ejército excede todo encarecimiento; pero al fin vencieron los nuestros, y huyeron los franceses, retirándose hácia Torres-Vedras; habiendo tenido en esta accion 1500 muertos y 300 heridos, que quedan en nuestros hospitales. Delaborde fue tambien herido en el pescuezo.

De los nuestros solo se halló un portugues muerto y 5 heridos, que estan en los hospitales de Caldas y Obidos. En los mismos se hallan 360 ingleses heridos, que tuvieron tambien la pérdida de 150 á 200 muertos.

En el día 18 salió el ejército portugues de Leiria para las Caldas, en donde llegó el 19, y hoi entró en esta.

Los ingleses se adelantaron hasta Lourinhaa, en donde se les unieron 7⁰⁰ hombres que habian desembarcado en Paimogo (mas allá de Peniche), y aun esperaban otros 14⁰⁰.

En el día 19 se hallaban los franceses en Pormoniz, distante de aqui 3 leguas, y se dirigian á Torres-Vedras, adonde llegaron anoche, habiendo cometido por el camino infinidad de robos é insultos.

El número de hombres de que se componia el ejército frances en esta primera accion ascendia á 5⁰⁰.

Junot salió de Lisboa el 16 á nuestro encuentro con algunos miles de hombres. Antes de su salida dixo á los habitantes de aquella capital, que iba á castigar á los rebeldes que armados de palos, y asociados de algunos ingleses, que les habian suministrado tambien algunas armas, querian oponerse á sus ejércitos; pero que volveria dentro de 3 dias, despues de haberlos escarmentado. Quando se incorporó con Loison, Tomiers &c. en Torres y sierra de Monte-Junto ignoraba el número de hombres de que se com-

ponia el ejército inglés; del que solo se desengañó quando los vió en el campo de batalla.

Hoy hemos oido un fuerte cañoneo hácia Torres; pero aun no ha llegado propio que nos informe de lo acaecido. Se dice que los ingleses han cercado á los franceses en Torres, en donde se dará un golpe decisivo. Lisboa quedó sin soldados, y es muy corto el número de los guardias de la ciudad.

Peniche va á ser atacada. Ya el general francés dió libertad á todos los portugueses que quisiesen salir de aquella plaza; de cuyas resultas han llegado al ejército portugues mas de 60 artilleros. Tambien ha huido de Lisboa gran número de guardias de policia.

El general Bacellar salió de Abrantes para Santaren, y de alli se dirigió á Rio Mayor para reunirse con el ejército portugues. Apenas Loison (estaba en las cercanias de Santaren) tuvo noticia de esta marcha, huyó precipitadamente para Muge, y pasó á incorporarse con Junot.

Los franceses han huido de Setubal, habiendo antes clavado todos los cañones, y arrojado al mar pólvora y balas.

Son las 11 de la noche, y acabamos de saber que los franceses, en número de 11 á 1200 hombres, mandados por Junot y todos los demas generales, atacaron á los ingleses en Vimieiro, habiendo durado la accion 3 horas; de cuyas resultas el enemigo fue totalmente derrotado: perdió su artilleria, tuvo inmenso número de muertos, y ademas les hicimos 800 prisioneros, entre ellos el general Tomiers.

Habia en Portugal mas franceses de los que pensábamos. (*Gazeta de la Coruña núm. 24.*)

Lourinhãa 25 de agosto.

El 15 recibió orden para marchar el segundo batallon del regimiento núm. 12, el de infanteria de Chaves, el segundo del regimiento núm. 21, el de infanteria de Valencia, y otros cuerpos, componiendo en todos 2500 hombres, los que se incorporaron con el ejército inglés.

El 17 entraron en Obidos, adonde llegaban ya las guardias avanzadas del ejército francés, que hicieron algun fuego; pero se retiraron inmediatamente. Un poco mas abaxo estaba el ejército francés con su artilleria colocada en una posicion tan ventajosa, que seria bastante un ejército, aun mas inferior al que tenían los franceses, para defenderse de todo el ejército combinado; pero el ardor y valerosa resolucion (que excede sin duda á todo elogio) con que la columna del frente atacó á los franceses, venció las grandes dificultades de la localidad del terreno, y del vivo fuego de su formidable bateria; y de tal suerte cargaron los ingleses ya con fuego, ya con arma blanca, que apoderándose de la montaña, precisaron al enemigo á que se retirase con mucha pérdida, pero con buen orden.

Siguieron los ingleses el alcance, y consiguieron tambien desalojar al enemigo del monte de la Crugeria, en donde queria hacerse fuerte, y lo persiguieron hasta mas allá de la montaña de la Cruz de la Misericordia, causándole mucha pérdida; pero se retiraba tambien con el mejor orden. Seguía un valle, y alli fue en donde comenzó la confusion y una retirada muy desordenada. Su pérdida entre muertos, heridos y prisioneros pasa de 560, la de los ingleses ascenderá á 70 muertos y 200 heridos.

Puede decirse que casi toda la gloria de esta brillante acción, que duró 7 horas, es debida á sola la columna del centro, que atacó al enemigo sin esperar las otras dos que debian sostenerla; y que precisadas á seguir un camino mas largo, llegaron mas tarde de lo que se deseaba.

El 21 caminaba el ejército combinado entre la montaña de Lourinha y la de Vimieiro, quando las avanzadas se vieron repentinamente atacadas por un fuerte trozo de caballería francesa, presentándose en seguida el ejército frances, compuesto ya de 11 á 12⁰⁰ hombres, por habersele reunido los cuerpos de Loison y de Junot; pero fue tal la valentía y ardor con que lo recibieron los ingleses, que en breve se puso en la mas vergonzosa retirada, dexando en el campo de batalla mas de 500 muertos, de 400 á 500 heridos, 2 piezas de artillería y 900 prisioneros, entre los cuales se hallan los generales Laborde y Bernier, quedando Tomiers herido mortalmente. Ademas perdió el enemigo todos sus bagages. Los franceses intentaron apoderarse de los del ejército ingles, destacando sobre ellos una fuerte columna; pero cargó tan á tiempo sobre ella otra de portugueses, que dexaron frustradas sus ideas. La actividad y prontitud con que maniobró esta columna, mereció la aprobacion y alabanzas de nuestro general en gefe.

Es muy difícil decir con certeza el número de muertos y heridos de una y otra parte, y por lo mismo no es de admirar la variedad que se nota en las diversas relaciones que se han divulgado de ambas acciones; con todo no hai la menor duda de que es menor la pérdida de los ingleses en esta acción, que parece ser de 50 muertos y 100 heridos; y la de los portugueses de 4 muertos, un extraviado, y muy pocos heridos.

El 22 llegó el ejército portuguez, é inmediatamente el general ingles tomó y dió las disposiciones y órdenes convenientes para dar un ataque general en el dia siguiente, que no llegó á verificarse por haber pedido armisticio el general Junot, y querer capitular despues, para cuyo efecto envió ya uno de sus generales.

El 23 se unió al ejército ingles un refuerzo de 13⁰⁰ hombres, que hacen con el combinado 32⁰⁰. El cuártel general está en Ramanhal. El enemigo se retiró y estableció en la cabeza de Montachique; y Torres Vedras no será ocupada de uno ni otro ejército.

Acaba de darse la orden para iluminaciones en esta villa, lo que parece indicar que esta lucha está ya gloriosamente concluida.

No sabemos aun de cierto los artículos del armisticio ni los de la capitulación; y los que imprudentemente se han divulgado, poco apropiados sin duda al estado de fuerzas con que se hallan los franceses, no tienen ni pueden tener otro fundamento que la imaginacion de los que caprichosamente los han trazado.

Pero qualesquiera que sean estos artículos, hemos visto el dia 4 de este mes que las tropas inglesas tomaron posesion de los fuertes de la barra y del rio hasta la torre de Belen, que entró la escuadra y el inmenso convoi de la expedición; que los franceses se han embarcado y entregado los parques y almacenes á sus vencedores; de manera que dentro de pocos dias esperamos su absoluta evacuacion.

Muchas familias francesas de las establecidas aqui, ó casi todas, se em-

barcan tambien temerosas del pueblo y del ejército portugues, que aborrecen en extremo el dominio frances, y por consecuencia justa ó injustamente á todos los individuos de aquella nacion.

Habia cerca de un año que se hallaba anclada en este puerto la escuadra rusa del almirante Sianavin, compuesta de 9 navíos y una fragata. Los parlamentarios que pasaban de escuadra á escuadra nos hicieron creer que negociaban con los ingleses, y al fin hemos sabido que aquella escuadra pasará á Portsmouth, y quedará prisionera de guerra durante el espacio de 5 meses, si hasta entónces su gobierno no estuviese en paz con la Inglaterra.

Nuestros prisioneros españoles se componen de los cuerpos siguientes: la columna de granaderos provinciales de Castilla la nueva: idem de Castilla la vieja: 1.^a compañía de minadores: 2.^a compañía de artillería de á caballo: partidas de los cazadores de Valencia, Tarragona y Gerona; y del regimiento de infantería de Murcia: los regimientos de caballería de Santiago y Alcántara: entre todos componen actualmente el número de 3400 hombres, habiendo desertado desde que fueron desarmados algunos centenares de todas clases.

Se hallan todavía en los buques donde los embarcaron el dia 11 de junio, á resultas de la retirada de Oporto de nuestro general Bellestá; habiendo sido estos comprehendidos (segun se dice) en la capitulacion con los ingleses, quisieron estos y los franceses que desembarcaran en Aldea Gallega; pero los españoles se resistieron, diciendo con resolucion que habian de venir á Lisboa, y recobrar las armas y caballos de que les habian despojado. Los comisionados Beresford y Kellerman accedieron á esta demanda; mas no se cumplirá hasta la total evacuacion de los franceses, por temor del desorden que pudiera sobrevenir del espíritu de venganza que anima á los españoles, justamente indignados por los males que han sufrido.

Oporto 31 de agosto.

Carta del general Arturo Wellesley al Excmo. y Rmo. Sr. obispo presidente gobernador. — Campo del Ramalhal 24 de agosto.

„Deseo que sea del agrado de V. E. — Tengo el honor de informar á V. E. que el ejército de mi mando venció la division del general Laborde en el dia 17 del corriente, y el total del ejército frances del mando del general Junot junto á Vimieiro en el dia 21 próximo. La pérdida del enemigo en estas acciones ha sido mui grande. La noche pasada envió al general Kellerman á hablar con el general el Sr. Henrique Dalrimple, quien concluyó con aquel general un ajuste para suspender las hostilidades hasta que se concluya el convenio de la entera evacuacion de Portugal por las tropas francesas. Este ajuste nada contiene notable sino la prevencion de asegurar la neutralidad del puerto de Lisboa y de la escuadra rusa. Permítame V. E. que le dé la enhorabuena por la próxima conclusion de las desgracias que han afligido su pais, y á cuyo recobro ha contribuido tanto V. E. con sus cuidados. Tengo el honor de ser con la mayor consideracion y respeto, de V. E. el mas reverente y obediente servidor Arturo Wellesley. = Al señor obispo de Oporto.” (*Diario de la Coruña núm. 79.*)

Valencia 26 de julio.

El brigadier de caballería D. Juan Manuel de Villena, gentilhombre de cámara con ejercicio de S. M. el Sr. D. FERNANDO VII, se distinguió mucho por su energía y serenidad en el importante encargo á que fue destinado por el Excmo. Sr. capitán general con 200 hombres en el punto del almacén de la pólvora. A pesar de hallarse este jefe á la vista del enemigo, y de tener que superar los obstáculos de una atolondrada y peligrosa oposición, mas funesta aun que los ataques de las partidas enemigas, logró introducir en esta plaza 300 quintales de pólvora en diferentes conducciones, que era el total que encerraba aquel repuesto. Sin embargo de hallarse contuso, salió al dia siguiente del ataque á perseguir algunas partidas enemigas, que hicieron algun fuego desde los cañamos, distinguiéndose en estos encargos con el honor y valentía que habian acreditado antes de ahora á este valeroso oficial.

D. Josef Agulló, destinado á la puerta de S. Josef, despues de su desempeño en este punto, fue destinado con 50 hombres á reforzar la puerta de S. Vicente. Volvió al punto de su destino, y cooperó á los auxilios que necesitaba la batería de santa Catalina. Habiéndose pedido socorro desde el punto de la antigua puerta de santa Lucía, se brindó á este servicio peligroso, y encargándose de él con 100 hombres, los distribuyó con el mejor orden que le fue posible, manteniéndose á pecho descubierto todo el tiempo que fue preciso, inspirando entusiasmo y constancia para el logro de una accion que tanto interesaba á la salud de la patria. La naturaleza de este último servicio acredita mucho el patriotismo y el valor de este distinguido militar. (*Gazeta de Valencia núm 18.*)

*Quartel general y línea de S. Boñ, Llobregat y Molins de Rei
2 de setiembre.*

Al amanecer han atacado los enemigos nuestros puestos con mucha fuerza. Toda mi artillería juega sin cesar. Nos hacen fuego, hasta con artillería de á 12: el fuego dura, pero sin perder un paso. Molins de Rei 2 de setiembre. = El conde de Caldagués.

A las 5 de la mañana empezaron los enemigos un ataque falso por mi derecha, amenazando pasar el rio; pero luego que nos llamaron la atencion, pasaron el rio por Casa Soler, y atacaron las tropas de S. Vicente, que estaban en dicha casa y la de Juliá, penetraron por mi izquierda, y tuve que subirme á la altura que dexé el dia antes por descanso de la tropa. Como se hallaban las municiones en el pueblo, no fue posible subirlas tan pronto, que no cayeran algunas en manos del enemigo; y como estos nos rodearon con mucha fuerza y mas gente, nos faltaron las municiones; y esto siendo causa de no poder hacer el fuego tan firme, se defendió el terreno á palmos, aunque nos fue preciso retirarnos hácia el monte, y dar algun descanso á la tropa, que desde las 3 de la mañana estaba en accion. Dos veces los rechazamos con mucha pérdida suya, y tambien nuestra; y á la tercera, viéndonos rodeados por el camino de S. Vicente, nos retiramos con orden, y por montes mui penosos. Vegas 2 de setiembre. = Menchaca.

Actualmente son las 6 y media, momento en que me retiré á casa con el consuelo de conservarme en mi posición; pero con el sentimiento de no haber dexado de tener pérdida, pues ha sido un combate executado con el mayor vigor, y sostenido con toda bizarría. No sé si mañana tendré los detalles de mi pérdida: la del enemigo es preciso sea considerable, atendiendo el resaca de nuestra defensa, y el continuo fuego de la artillería que bofaba sin cesar sobre sus tropas con la mejor direccion. No creo que los enemigos tuviesen intencion de penetrar hácia Manresa; pero sí Duhesme vengarse de lo de Gerona. Quartel general de S. Vicente 2 de setiembre. = El conde de Caldagués.

Parte al conde de Caldagués.

Doi parte á V. de que habiendo venido esta mañana al ruido de los cañonazos que se oían hácia la parte de S. Boi para auxiliar la division que ocupaba aquel puesto, con la primera de las tres que componian la que traxo V., encontré muy poca tropa, y solos 20 hombres del regimiento de Soria, y asi fue forzada por el enemigo por la mucha fuerza con que venia, y porque puso un cañon emboscado tan cerca, que no era razonable ni posible resistir á su fuego.

Habiendo llegado despues el comandante del regimiento de Ultonia con la division de su mando, hemos llegado con ella hasta S. Francisco de S. Boi, y hemos observado que del todo se habian retirado los enemigos, que penetraron esta mañana hasta las mayores alturas en tres columnas de bastante fuerza (400 de infantería y 600 de caballería), las que pasaron el vado un poco mas arriba del convento de S. Boi. Casa Veracaina 2 de setiembre.

A poco mas de las 2 he recibido un parte del coronel de Granada, que se halla situado en las alturas de Casa Juliá, en que me dice suspenda remitirle el refuerzo que habia pedido; creo será porque los enemigos se habrán retirado por aquella parte como lo han hecho por esta.

Por aviso que me dan algunos que acaban de fugarse de Barcelona sé que han visto cantidad de caballería, artillería é infantería tendidos en las laderas de S. Feliú. Por otro aviso se me ha dicho tienen ánimo de atacarme esta noche; y aunque no lo creo, viviré alerta. La artillería contrarestó al enemigo con toda bizarría, que como un torrente hizo su ataque con todas sus fuerzas, menos las muy pocas que dexó en Barcelona. Segun parece el ataque fue general, pues tambien acometió por Moncada. Son las 3 de la tarde, y la tropa se mantiene en posicion. Quartel general, S. Boi 2 de setiembre. = Caldagués.

Plasencia 7 de setiembre.

El cabildo de la santa iglesia de esta ciudad luego que vió por un oficio del señor capitán general de la provincia, dirigido al ayuntamiento de la misma ciudad, el conflicto en que se hallaba la patria, y la necesidad de proporcionar medios para su defensa, acordó hacer un donativo de 2000 rs. en metálico, que entregó inmediatamente á disposicion de aquella junta, y ademas toda la plata sobrante de la catedral, quedándose únicamente con la muy precisa para la decencia del culto. Tambien manifestó á la junta que quanto poseia el cabildo y sus individuos se hallaba pronto á emplearse en tan recomendable fin, hasta el extremo de enagenar los asos sagrados, si

necesario fuese. Y últimamente á una leve insinuacion de la ciudad de Truxillo mandaron librar ademas 100 rs., que se pusieron á disposicion de dicha ciudad. Estos nobles esfuerzos del ilustre cabildo, al paso que dan una prueba de su generosidad y zelo por la causa pública, son dignos del comun aprecio, y del elogio de los buenos patricios, y de la imitacion de otros cabildos, para que con tan laudable exemplo se esmeren en acudir á las urgentísimas necesidades de la patria, á la qual lo deben todo de rigurosa justicia. (*Diario de Badajoz núm. 83.*)

Calahorra 8 de setiembre.

Despues de la conferencia que tuvieron Moncei y Lefebvre en Lodosa, se estableció la comunicacion entre el ejército de Milagro y el que ocupaba Logroño. El 30 de agosto entraron en esta ciudad dos divisiones en número de 700 hombres de infantería y 800 de caballería, al mando del general Moncei, con varias galeras cubiertas con guarniciones de la casa real y grandes coches, que continuaron su camino hasta Tudela, donde entraron el primero de este. El 31 á las 3 de la tarde hizo su entrada el Sr. Josef, escoltado de 300 hombres: el pueblo lo recibió con mucha frialdad, manteniéndose tan triste como si pasara un entierro, á pesar de que algunos de los sayones que lo acompañaban hacian ademanes para que lo vitoreasen. Retirado á su alojamiento, se mantuvo en él comiendo y durmiendo, y se quedó en que al dia siguiente bajaría á misa á la catedral para ir á hacer noche á Alfaro. No se sabe lo que hubo de ocurrir, porque á la mañana siguiente los coches y la tropa regresaron con precipitacion á Logroño; y preguntados los franceses sobre esta novedad por alguno que los habia tratado y tenido de huéspedes en su casa, dixeron que no era asunto de esperar á Castaños, que venia con 6000 hombres para cogerlos entre 2 fuegos. No es fácil referir las maldades, robos, ultrajes y sacrilegios que han cometido; pero no se debe omitir que los mismos satélites del Sr. Josef le han robado de su coche unos 700 rs., y hasta los caballos de su caballeriza los han sacado y vendido con el mayor descaro: prueba concluyente del desprecio con que la misma canalla francesa mira á este ridículo Soberano. (*Gazeta de Zaragoza núm. 77.*)

Oviedo 9 de setiembre.

Ayer han entrado en esta ciudad 14 desertores del ejército frances, que se han refugiado á nuestra division de Reinosa, y aseguran que vivian en bastante miseria, y que otros muchos desertarian tambien, si no estuviesen persuadidos de que no se les daba cuartel; y añaden que en Búrgos habia 600 enfermos, á quienes custodiaban 600 hombres de caballería. (*Gazeta de Oviedo núm. 33.*)

Madrid 23 de setiembre.

Nota del encargado de negocios de la corte de Viena.

En la gazeta de Sevilla de 13 de setiembre de este año núm. 31, y en un aviso dado al público impreso en Cádiz, se ha estampado una pretendida traduccion literal de una carta al parecer escrita en 30 de agosto por un supuesto agente de S. M. I. R. apostólica, que se hallaba en la actualidad en Madrid por asuntos particulares, refiriéndose á unos pliegos recibidos de Viena con fecha de los primeros dias de julio de este año.

No hai persona en Madrid que pueda calificarse ser tal agente: el abaxo firmado es el único acreditado en calidad de encargado de negocios de la corte de Viena: él no ha recibido jamas de su corte pliegos relativos á quanto se expresa en la dicha traduccion, y mucho menos ha escrito semejantes especies.

En consecuencia se ve en la obligacion de reclamar públicamente contra la insinuacion dada tocante al origen de las noticias y de los hechos de que se trata, y contra la atribucion de la autenticidad de los mismos hechos y noticias á un agente de S. M. I. R. apostólica, que pretendidamente se hallase en la actualidad por asuntos particulares en esta corte. Madrid 19 de setiembre de 1808. = G. F. Gennotte.

Habiendo tenido noticia de haber señalado el supremo consejo el dia 24 de agosto para la proclamacion de nuestro augusto y amado Soberano el Sr. D. FERNANDO VII, inmediatamente dió las órdenes correspondientes el marques de Villar de Ladrón, conde de Gausa, mayordomo de semana, habilitado por S. M. para exercer las funciones de mayordomo mayor, á fin de que nada se omitiese en palacio para la celebracion de tan augusto acto, qual si S. M. se hallase presente. A este fin se pasaron todos los oficios de estilo, y para el acto se colocó en el balcon principal un riquísimo dosel, y debaxo de él el retrato de S. M. con la correspondiente guardia del real cuerpo de Alabarderos.

A la derecha del retrato se hallaba el dicho Sr. marques, acompañado del consejo de Estado, del Excmo. Sr. D. Pedro Cevallos, primer secretario de Estado, y de los Sres. arzobispo de Nicea, nuncio apostólico, baron de Strogonoff, ministro de Rusia, D. G. F. Gennotte, encargado de negocios de la corte de Viena, ministro residente de las ciudades Anseáticas, y D. Jorge Erving, encargado de negocios de los Estados Unidos de América, que habian sido convidados al efecto. En los demas balcones estaban los gentileshombres de cámara, mayordomos de semana, gentileshombres de casa y boca, páges de S. M. y toda la real familia de gala. Por la noche se puso la magnífica iluminacion que es de costumbre, y duró hasta las 11.

No es fácil expresar los sentimientos de todos estos individuos, que al mismo tiempo que derramaban lágrimas de gozo al ver las extraordinarias demostraciones de alegría y entusiasmo de este tan leal y distinguido pueblo, y hallarse libres de la opresion mas tirana en que han gemido por cerca de 4 meses, se veian privados del mas dulce objeto de sus deseos, considerando como huérfanos por la ausencia del mas amado de los Soberanos, á quien tienen la dicha de servir. El cielo atienda sus no interrumpidas súplicas, para que le veamos volver lleno de felicidades en medio de sus fieles vasallos, hallándose prontos para conseguir este fin á executar quantos sacrificios sean imaginables, como dirigidos á la defensa de la causa mas justa que recuerda la historia de los siglos.

Continúan los donativos hechos en esta corte de monturas y otras especies para el ejército de Castilla la vieja.

Nombres:

Sillas:

Bridas:

El Excmo. Sr. general D. Francisco de Hor-

Nombres.	Sillas.	Bridas.
casitas.....	2	2
El Sr. D. Sancho de Llamas, ministro del consejo de Hacienda.....	2	2
El Sr. D. Fernando Vazquez y Tellez.....	1	1
El teniente coronel D. Alfonso de Cortes...	1	1 nueva.
D. Miguel Sainz, empleado en la oficina de alcabalas.....	6	6
D. Francisco Palomares.....	1	
D. Juan Ignacio de Berriozabal.....	2	2
D. Pedro del Rio.....	2	2
D. Juan Antonio Campos.....	2	2
D. Ignacio Omulrian.....	2	2
D. Josef Ruiz Diez.....	1	1
D. Juan Nepomuceno de Rosales.....	1	y 1 cabeza
D. Juan Antonio Fernandez Rubio, presbítero.....	1	1
D. Juan María Caxide.....	1	1
D. Juan de Mata R.....	1	1

Donativos de otra especie.

Por disposicion del Excmo. Sr. marques de Astorga, conde de Altamira, se han entregado al comisionado D. Antonio de Abaurre, para servicio de dicho ejército de Castilla la vieja, 14 caballos y 9 sillas; habiéndose asimismo contribuido reservadamente, por disposicion del mismo señor, con otros varios útiles para el mismo objeto.

El Sr. D. Juan Antonio Campos, individuo del cuerpo de nobleza de Madrid, presentó á su nombre, al de su muger Doña María Cecilia de Mendilibar, al de sus hijos D. Manuel Antonio y D. Lino María de Campos, y al del Sr. D. Manuel de Estrada, juez mayor de Vizcaya, 100 pares de cortes de botas para uso de la tropa.

Doña Manuela Beltran y Sarrais 12 camisas.

Los maestros empleados en el corte de vestuarios del real cuerpo de guardias de Corps D. Josef Canoes y D. Domingo Alegre se han ofrecido á cortar gratuitamente por sí el vestuario que se hace en Madrid para los nuevos escuadrones de dragones de Castilla la vieja.

Rs. Mrs.

En efectivo y vales reales.

El Excmo. Sr. D. Francisco de Horcasitas presentó en dos vales reales de 600 pesos de mayo, valor íntegro de.....

18350... 20.

	Rs.	Mrs.
D. Julian de Fuentes, regidor de Madrid.....	1000.	
D. Pedro Rubio, del comercio.....	2000.	
D. Manuel de Yarritu, id.....	1000.	
D. Manuel Gonzalez de Lobera, id.....	1000.	
D. Manuel Isidoro del Corral, id.....	2000.	
D. Manuel Gil de Santivañez.....	8000.	
La casa de comercio de los Sres. Celini en un vale real de 150 pesos de enero, valor de.....	2324...	2.
La de los Sres. G. é hijo.....	500.	
D. Antonio Lerin.....	640.	
D. Tomas Ortiz de Lanzagorta.....	500.	
D. Jaime Ferrer.....	320.	
D. Pedro Marcelino Blanco, corredor de número, en dos vales reales de 150 pesos de setiembre, valor de.	4524...	22.
Doña E. M. C.....	1000.	
El Sr. D. L. C., cuya modestia no permite se exprese su nombre.....	4000.	
D. Fermin de Zalayeta, secretario de la presidencia del supremo consejo de Indias, entregó un libramiento de réditos del real fondo vitalicio de los 6 primeros meses del presente año, importante de la cantidad de.....	2250.	

Continuacion de los donativos para vestir el ejército y otros usos útiles al mismo.

Setiembre 12. Doña Felipa Escaya y Doña Rita Varas 7 libras y media de hilas. D. Rafael Acosta 3. D. Antonio Villaseñor 2. Doña María Gonzalez 2. Las monjas de Sta. Catalina 2. Doña María Colchero 2. Doña Encarnacion Latis 2. D. Manuel Lopez 1. Las monjas de la Encarnacion 4. El conde Galvez 3. D. Diego Erran 1. D. Simon Ortiz 2. Doña Pascuala Trijueque 2. Doña Teresa Moreno 1. Doña Rosa del Cano 2. Doña Blasa Ramiro 2. Doña Paula Fuentes 1. La Sra. de Carranza 2. Marquesa del Valle de la Paloma 1. Doña Josefa Semolinos 4. Doña Francisca Villa 2. Doña Juana Prieto 2. Monjas de Sta. Clara 2. Doña Francisca Laliga 1. Doña Nicolasa Montero 2. Doña María Rodriguez 1. El colegio de S. Antonio 3. Doña Faustina Bustarviejo 3. Doña Catalina Villa 3. Doña Joaquina Alberto de Zulueta 2 camisas y 2 pares de calcetas.

Dia 13. Doña María Petra Pastor 47 varas de lienzo. D. Tadeo Bravo de Rivero hechura de 24 vestidos completos. D. Lucas Urrea 600 gruesas de botones de ballena labrados. D. Francisco Antonio Sainz 164 varas y media de estopa. D. Santiago Colominas 20 pares de zapatos. Doña Isabel Cantora 12 camisas de vivero.

Dia 14. D. Libinio Stuyck y Vander goten 189 varas de lienzo de vara y terciá. D. Domingo Alber 2 chaquetas, 2 chalecos y 2 pares de calzones blancos. El Dr. D. Luis Toledano un vestido de paño azul, com-

puesto de casaca, chupa y calzones, y una chaqueta y pantalon de estopa.

Dia 15. D. Joaquín Saez Lopez 70 varas de crea. Doña Luisa Cortijo 12 de lienzo. D. Domingo Abriel un caxon con 12 sombreros para sargento, armados con galon de seda, presilla y escarapela, y 60 para soldados, armados con hiladillo. Doña Manuela de Rueda y Haedo 594 docenas de botones de todas clases, 8 golas y 3 hebillas de cinturon.

Dia 16. D. Bernardino Gomez 6 camisas de coruña. Un incógnito 6 de coruña fina. D. Lorenzo Cisneros 6 pares de calcetas, 2 sábanas y 2 camisas, usadas. D. Juan Bert 5 pares de zapatos. D. Santiago Miguel de Haedo 6 camisas. D. Fernando Soria, platero, 22 varas de lienzo y 6 pares de calcetas. Doña Isabel Tintero, santera de la calle de la Paloma, 12 camisas de vivero. D. Alfonso Garrido 60 camisas y 2 uniformes de paño.

Dia 17. Un incógnito 40 varas y quarta de paño blanco y 74 de lienzo. D. Juan Manuel de Naxera 8 camisas. D. Josef de Urizabal 2 camisas de coruña. Doña Joaquina Quijada 11 varas y media de lienzo. D. Francisco Martino 2 camisas. D. Manuel de Santibañez 6 de coruña finas. D. Josef Puigdolles 15 pares de zapatos.

En la extraccion de la real lotería extraordinaria, celebrada el lunes 19 del corriente, salieron los números 84, 13, 50, 61 y 21; y con ellos han ganado los jugadores 202250 rs.

LIBROS.

Principios de la geografía astronómica, natural y política de España y Portugal, por D. Isidoro de Antillon: un tomo en 8.º mayor, acompañado de su correspondiente mapa de la península, con el lema *dulcis amor patriae*. En esta obra se conduce al lector desde Madrid como centro por todas las provincias de España y Portugal sucesivamente, describiendo los pueblos principales, y dando sobre sus producciones, agricultura, industria, clima, defensa militar y carácter de los habitantes, las noticias de mas interes: despues se añaden algunas reflexiones nuevas acerca de la extension, superficie, poblacion, costas, mineralogia, fábricas y comercio, fuerzas terrestres y marítimas, gobierno, constitucion y rentas públicas de los 2 reinos que componen la península; siguen las ideas elementales de su geografía antigua en tiempo de los romanos y de los árabes, y concluye con la descripcion política y militar de los presidios españoles en la costa de Africa, y una lista de la posicion en latitud y longitud de diferentes lugares, sacada de las mejores observaciones modernas y en gran parte inéditas, cuyo mérito, como los fundamentos del mapa, se analizan en la introduccion. Si en todo tiempo debia excitar esta obra la atencion de los españoles, nunca mas que en la época presente de nuestra gloriosa revolucion, quando los exércitos nacionales conquistan la libertad de la patria dentro de las mismas provincias, y quando se preparan las basas de nuestra constitucion política y de la pública prosperidad. Véndese en las librerías de Bailo y Perez, calle de las Carretas, y en la de Cifuentes, calle de Preciados. En las dos primeras se venden tambien el Mapa-mundi y los Principios generales de geografía física y civil, del mismo autor.

Alarma española, romance compuesto antes del desastrado 2 de mayo á la detencion del Rei Fernando VII en Bayona, por D. Juan Melendez Valdés. Véndese á real en las librerías de Gomez y Castillo.

Elogio á la madre España, y reconvencion á Francia. Se hallará en las librerías de Arribas y Hurtado, calle de las Carretas, y en la de la viuda de Ramos.

Continúan